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Protokoll Steuerungsgruppe Agenda Neubau 

15.4.2021, 17:00 Uhr – 19:30 Uhr, ONLINE 

Teilnehmer*innen: Karin Scheiber (AG „Lebendiger Spittelberg“), Dominik Hauser (AG „Mobilität“), 

Monika Grussmann (Grüne), Kineke Mulder (AG „Schach in Neubau), Martin Heintel (Grüne, Vorsitz 

der Steuerungsgruppe), Anna Fox (LINKS), Stefanie Grubich (SPÖ), Martina Uitz (NEOS), Lilly Kolb (AG 

„Neubauer Foodcoop“), Gallus Vögel (SPÖ), Jonathan Herkommer (LINKS), Ilse Ravati (AG „Draußen 

in Neubau“), Margit Johannik (AG „U2neu“), Christoph Schuster (teilw.) (BV7), Andrea Binder-

Zehetner (Verein Agenda 21 Wien), Christian Schrefel, Regina Hajszan und Andrea Mann (Agenda 

Neubau) 

Entschuldigt: BV Markus Reiter, Christina Schlosser (ÖVP), Monika Mühlwert (FPÖ) 

Moderation: Christian Schrefel  

 

Tagesordnung 

1. Letztes Protokoll 
2. Verlängerung der Agenda Neubau 2021-2023 
3. Steuerungsgruppe der Agenda Neubau  

• Aufgaben lt. Geschäftsordnung 

• Agendaprojektbudget 
4. Berichte aus den Agendagruppen & Feedback zu Agendaprojekten 

• Draußen in Neubau  

• Mobilität 

• Foodcoop Neubau  

• U2 neu  

• Lebendiger Spittelberg 

• Schach in Neubau 
5. Was ist der Stand bzw. wie geht es weiter mit?  

• Beteiligung Kreuzungsbereich Zieglergasse / Westbahnstraße 

• Projektidee Fassadenbegrünung Apollogasse 
6. Neue Tätigkeitsfelder für die Agenda Neubau?  

• Hunde in Neubau 

• Beteiligung Andreaspark 
7. Termine: Klubgespräche 2021, Idee für ein Online-Podiumsgespräch „Superblock/grätzl“  
8. Allfälliges 
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1. Letztes Protokoll vom 18.11.2020 wurde angenommen. 

 

2. Verlängerung der Agenda Neubau 2021-2023 

Andrea Binder-Zehetner berichtet, dass in Kenntnis bzw. in Übereinstimmung mit den Beschlüssen 

der Präsidiale (Februar 2021) und der BEK (März 2021), die Verlängerung der Agenda Neubau 2021-

2023 vom Verein Agenda 21 Wien in Auftrag gegeben wurde. Der weitere Agendaprozess wird 

wieder von der Stadt und vom Bezirk finanziert.  

Christian Schrefel bedankt sich im Namen der ARGE AGENDA 7 für das Vertrauen. Das Team der 

ARGE ist hoch motiviert und trotz Corona für die Verlängerung gut gerüstet.  

 

3. Steuerungsgruppe der Agenda Neubau 

Herzlich Willkommen allen neuen Mitgliedern der Fraktionen in der Steuerungsgruppe der Agenda 

Neubau! Zum leichteren Einstieg stellt Regina Hajszan die wichtigsten Aufgaben der 

Steuerungsgruppe kurz vor (siehe Folienbeilage). Andrea Mann präsentiert den in der 

Steuerungsgruppe vereinbarten Modus der Vergabe der Sachkosten der Agenda Neubau und 

insbesondere das Agendaprojektbudget (siehe Folienbeilage).  

Ad Agendaprojektbudget Agenda Neubau: Die Hälfte der jährlichen Sachkosten wurde als 

„partizipatives Budget“ deklariert (= 4.000 €). Die Agendagruppen haben die Möglichkeit zu 

definierten Einreichfristen selbst Projekte einzureichen, die Einreichungen im Vergabegremium 

anhand von Nachhaltigkeits-Kriterien zu diskutieren und selbständig über die Vergabe zu 

entscheiden. Bei der letzten Vergabesitzung im April 2021 wurde die Finanzierung von 4 Projekten 

beschlossen. Während die Umsetzung der Anti-Littering-Kampagne, die Begrünung von 

Telefonzellendächern und der Bau eines mobilen Marktstandes durch die Agendagruppen „autark“ 

möglich sind, braucht die U-Bahn-Gruppe Unterstützung bei der Begrünung der Baustelle, v.a. um 

eine Genehmigung dafür zu bekommen. 

 

4. Berichte der Agendagruppen 

Agendagruppe Mobilität 

Beim Gruppentreffen im März wurde eine Studie zum Thema „Superblock am Neubau“ vorgestellt. 

Anfang des Jahres hatte die Gruppe die Bevölkerung aufgerufen, Mobilitätsthemen und Vorschläge 

zu nennen, es gab aber eher wenig Rücklauf. Ansonsten war die Gruppe bei den inhaltlichen Themen, 

die sie sich für 2021 vorgenommen hat. Christian Schrefel erinnert daran, dass der Radweg auf der 

Zweierlinie ein wichtiges Anliegen der Mobilitätsgruppe ist.  

 

Agendagruppe Foodcoop Neubau 

Die Foodcoop hat neue Produzent*innen und Produkte gefunden: Gewürze, Südfrüchte 

(Sammelbestellung aller Wiener Foodcoops, Lieferung aus Italien), eigener Pastaproduzent aus dem 

Waldviertel; ein Pastaproduzent aus Wien wird noch gesucht. Foodcoop organisiert jeden 1. Dienstag 

im Monat einen Online-Infoabend, die Zahl der Mitglieder ist steigend (alle 2-3 Wochen kommen 

neue Mitglieder dazu), derzeit insgesamt 32 Mitglieder. Homepage der IG Foodcoop: 

https://foodcoops.at. 

https://foodcoops.at/
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Agendagruppe U2 neu  

Berichtet wird, dass die Agendagruppe zunehmend „in die Gänge kommt, je näher die Baustelle 

rückt“. Der befürchtete Exodus der Geschäfte findet noch nicht statt. Einige Geschäftsleute haben ein 

zweites Standbein in Westbahnstraße und Neubaugasse bezogen. Das ist für die Westbahnstraße 

erfreulich, weil dort auch Leerstände waren. D.h. es haben nicht alle aufgegeben, und es gibt 

Hoffnung, dass Aktivitäten langsam aufgebaut werden können.  Die Straße soll als lebendige Straße 

erhalten bleiben! Auch mit einer Begrünung soll ein Zeichen gesetzt werden, dass die Straße lebt. Die 

Gruppe ersucht um Unterstützung bei der Bewilligung! Begleitendes Marketing soll dazu dienen, die 

Kirchengasse während der Bauzeit positiv zu präsentieren. Mit den Wiener Linien ist es bislang leider 

nicht gelungen eine Möglichkeit für die Nutzung der Baustellengitter zu finden.  

 

Agendagruppe Draußen in Neubau  

Eine Thematik mit der sich die Agendagruppe sehr intensiv beschäftigt ist, dass Hundekot und Urin 

die Pflanzen in den Baumscheiben teilweise zum Absterben bringt. Eine Teillösung könnte das 

Aufstellen/Entwickeln von sogenannten „Piss-Steinen“ sein. Es gibt ein gutes Beispiel am Jenny-

Steiner-Weg = zwei Natursteine in Sand eingebettet. Siehe auch Modell-Beispiel aus Brünn (Foto). Ein 

Tierarzt hat bestätigt, dass diese Steine eine großartige Idee sind. Er gab aber zu bedenken, dass die 

Steine auch ab und zu gereinigt werden müssen. Vorgeschlagen wird ein Pilotversuch in der 

Zieglergasse. Weiters gibt es den Vorschlag für ein Pilotprojekt „Wildpflanzen in den bestehenden 

Baumscheiben der Zieglergasse“.  Das Projekt der begrünten Telefonzellen hat eigentlich 2014 mit 

einer Klip-Einreichung begonnen. Damals gelang die Umsetzung nicht, aber nun gibt es zwei begrünte 

Telefonzellen in der Burggasse und am Augustinplatz.  

 

Agendagruppe „Schach in Neubau“ / Kineke Mulder  

Es gibt ein neues Schachpodcast (https://www.youtube.com/watch?v=xr4zUi89SDc) = 1 Std. 

Geplauder mit Kineke und Michael B. Es gibt auch international Interesse an den Schach-Projekten in 

Wien z.B. aus Berlin. Das Schachjourfix am Platz der Menschenrechte geht fix im Mai wieder los. 

 

Agendagruppe Spittelberg  

Die Gruppe Spittelberg ist aufgrund der Corona-Pandemie in ihrem Wirken stark beeinträchtigt. 

Hoffnung ist, dass es die Agendagruppe weitergeben wird bzw. dass die Gruppe als stilles Mitglied 

weiterlebt bis wieder aufgesperrt werden darf und Ideen umgesetzt werden können.  

 

5. Was ist der Stand bzw. wie geht es weiter mit?  

Beteiligung Kreuzungsbereich Zieglergasse / Westbahnstraße 
Regina Hajszan berichtet dass lt. Auskunft der BV7 gemäß dem Ergebnis der Bürger*innen-

beteiligung Pflanztröge als Abgrenzung zwischen Gehsteig und Fahrbahn aufgestellt werden sollen. 

Die dafür nötige Abstimmung zwischen dem Bezirk und den zuständigen Dienststellen (MA19, MA28) 

ist im Laufen. Für die Betreuung/Pflege der Pflanzen haben sich schon einige Personen gemeldet. 

 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=xr4zUi89SDc
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Projektidee Fassadenbegrünung Apollogasse 
Das Projekt wurde 2018 von der Agendagruppe „Draußen in Neubau“ angeregt, mit dem Klip7 

ausgezeichnet und von verschiedenen Stellen unterstützt. Seither wurde es von der MA19 

weiterentwickelt bzw. innerhalb der Stadt koordiniert. Die MA56 (= Gebäudeeigentümerin) hat die 

Projektidee jedoch bislang nicht weiterverfolgt. Hemmnisse waren/sind v.a. Kosten und laufende 

Betreuung. Das Team der Agenda Neubau plant in Abstimmung mit der der MA19 ein Gespräch mit 

der neuen Leiterin der MA56 zu führen, um ihr das Projekt vorzustellen bzw. in Erinnerung zu rufen 

und Umsetzungsmöglichkeiten neu auszuloten. Aus der Steuerungsgruppe kommt der Vorschlag, das 

Projekt auch beim Wettbewerb wienwirdwow einzureichen. 

 

6. Neue Tätigkeitsfelder für die Agenda Neubau?  
 

• Hunde in Neubau: Es wäre wünschenswert, Möglichkeiten für eine Hundezone zu finden. 

• Beteiligung Andreaspark: Noch sind die Voraussetzungen zu klären, daher ist das ein Thema 

erst ab dem Sommer.  

 
7. Termine 
 

• Klubgespräche 2021: Agenda Neubau kontaktiert die Vertreter*innen der Fraktionen und 
ersucht um Terminvorschläge vor dem Sommer. 

 

• Idee der Agenda Neubau für ein Online-Podiumsgespräch „Superblock/grätzl“:   
Grundsätzlich ist das eine gute Idee, ist ein in die Zukunft gerichtetes Thema, muss daher 
nicht unmittelbar stattfinden. Vorgeschlagen wird, nicht vor dem Sommer etwas Digitales zu 
machen, sondern eine Präsenzveranstaltung im Oktober anzupeilen. 
 

• Nächste Steuerungsgruppe: Anfang Juni, genauer Termin wird noch bekanntgegeben.  

 

8. Allfälliges 
 
Christian Schrefel bedankt sich bei allen Bürger*innen, die sich im Zuge der Evaluierung für ein 

Interview bereiterklärt haben.  

 

 


